

SOLDARIDAD

Editorial

No hace muchos días comentábamos, a nivel de tertulia, entre amigos y compañeros hasta dónde podrá llegar la voracidad del sistema económico-financiero en el que parece que estamos todos inmersos y del que todos entendemos un montón y, por eso, hasta hacemos diagnósticos, sacamos conclusiones e, incluso, damos soluciones "...es que lo que hay que hacer es...". Pues sí, ¿hasta dónde será capaz de llegar esa voracidad? No me gustaría ser un agorero, pero no sé a dónde van a ir a parar todas esas "seguridades" que hemos tenido hasta ahora y que constituían las bases del "Estado del Bienestar": acceso a la salud universal y gratuita, acceso a la educación también universal y gratuita, sistema de pensiones universalizado como derecho adquirido y pagado durante toda la vida laboral, trabajos fijos e indefinidos, derecho a la vivienda, derecho a la cultura, etc., etc. Ya, y desde hace varios años, no están siendo buenos tiempos para la lírica, la vivienda es inaccesible, el trabajo está sumamente precarizado, mucha gente tiene su propio plan de pensiones privado, los master más prestigiosos y cualificados están en Universidades Privadas y no digamos nada de las Clínicas Privadas. Es decir, que para no engañarnos, lo público, universal y gratuito hace ya tiempo que se veía venir que iba en una cuesta abajo imparable y en caída libre.

Pero lo "terrible" de todo esto es que está pasando en el mundo rico, en el que, una gran mayoría, todavía tienen varias viviendas, varios coches, no sé cuántos televisores, acceso a todas las nuevas y últimas tecnologías, incluidas las llamadas redes sociales; ...que hasta dónde, también, nos estaba llevando el consumismo feroz de un mundo casi convertido en un gran Centro Comercial. Qué importaba si ese esquema es sostenible o no. Aunque parece que las grandes empresas y corporacio-

nes están teniendo mayores ganancias que nunca. Es decir, que la crisis no es universal, incluso dentro del propio sis-

Y con este panorama, ¿qué podemos decir de la Solidaridad, la Cooperación Internacional, los llamados Pueblos Empobrecidos del Sur, el 0,7%? En primer lugar que parece muy claro que no forman parte de las listas de prioridades de los que dirigen el cotarro, que ha quedado bien claro que ya no son los gobernantes políticos elegidos democráticamente -aunque la democracia sea imperfecta- sino los presidentes de

las instituciones económicas y financieras, llamadas Banco Mundial, Fondo Monetario Internacional, Empresas de Rating, el club Bildelberg y no sé si habrá algunos más. En segundo lugar, habría que ponerse un poco más serios y preguntarnos dónde quedan los esfuerzos, sacrificios, sufrimientos y vidas de tantos trabajadores en las luchas por conseguir que se establecieran como mínimos unos derechos de dignidad y justicia social, que frente a los atropellos y abusos del dinero, se antepusieran como derechos del hombre y la mujer. No puede ser que el dinero gestione a los seres humanos. Qué negación de la inteligencia. En tercer lugar, y desde la pequeñísima capacidad reivindicativa de una ONG como SOLMAN, tenemos que seguir luchando, denunciando y publicando que, en este maremágnum de cosas, la peor parte se la continúan llevando esos Pueblos Empobrecidos del Sur, llegando a extremos de hambrunas generalizadas, mortandades generalizadas y, lo peor, ninguna perspectiva de futuro y no por culpa de las "pertinaces sequías", sino por la voracidad de nuestro mundo occidental. No podemos ni debemos conformarnos ante los recortes ya existentes y otros anunciados en el campo de la Cooperación Internacional.

En este próximo mes de octubre, a nivel internacional, se celebrará el día internacional contra la pobreza, - 17 de octubre- por lo que, en todas las ciudades, alrededor de ese día, habrá actividades reivindicativas, en las que, más que nunca, debemos expresar con nuestra participación la necesidad de ese Otro Mundo Posible y Necesario Ya. Por esto, nos gustaría hacer un llamamiento a todas las ONG, a todas las asociaciones y a todas las personas conscientes para que, en estos tiempos, unamos esfuerzos, saberes y experiencias y seamos capaces de articular estrategias a través de las cuales quien salga ganando, una vez más, sea el valor más preciado de los seres humanos, la Solidaridad.



Burbuja Inmobiliaria

¿y que pasa con la alimentaria?

Autor: Francisco Valiente

Mucho se ha hablado de la burbuja como segundo brazo armado para llevar a España a la actual crisis financiera que estamos sufriendo toda la población de este país.

En primer lugar, no hay que olvidar, mal que les pese a muchas personas, que en España sigue viviendo en un mundo globalizado y, como país, no es ajeno a la actual crisis sistémica mundial.

En los últimos años un elevado porcentaje de las noticias publicadas en los medios de comunicación nos han hablado del impacto que ha tenido sobre nuestra economía la especulación inmobiliaria. Pero... ¿Cuánto se ha hablado de la especulación que ha habido en materia de alimentación? ¿Cuánto se ha hablado de las políticas agrarias instauradas a nivel mundial que están favoreciendo que cada vez más los países tercermundistas sean las grandes plantaciones de los primermundistas?

Muchos de los lectores podrán pensar: "Bueno y eso a mí ¿cómo me afecta?"

No hay que olvidar que España es el tercer productor de frutas y hortalizas de Europa y que, entre un 50 y un 60% de su producción va destinada a la exportación de países como, por ejemplo, Alemania. No hay nada más que ver el impacto que ha tenido sobre la economía y el empleo de la sociedad española la gestión de la crisis sanitaria del E. Coli por parte de las autoridades alemanas con respecto a los productos españoles. Esto viene al caso, porque son impactos parecidos a los de España los que sufren otros países en vías de desarrollo al basar una gran parte de la generación de su economía en la exportación de sus productos agrícolas a países ricos, en vez de favorecer las producciones y consumos de productos locales, para tener bien abastecida a su población y generar riqueza con los excedentes de las mismas, todo ello regulado a través de vías administrativas y políticas, que nos permitan una mejor coexistencia entre países a nivel global.

Volviendo a la cuestión de la especulación, son entidades como el "Mercado de futuros" de Chicago el que permite poner precios a las producciones de cereal en años venideros, incluso sin saber cuál es la cuantía y las necesidades de las mismas, es decir, se permiten la inflación de los precios de los alimentos tratándolos de esta manera

como un instrumento mercantil y no para lo que sirven: para alimentar a las personas y generar riqueza en las poblaciones que los producen, ya que las condiciones a las que se ven sometidos los agricultores, menos de humanas tienen de todo, ya que entran dentro de lo que a día de hoy se consideraba extinguida: la esclavitud.

Para acabar, remarcar una idea que creo que todos los lectores ya conocen: en nuestro planeta no hay escasez de alimentos. De hecho se producen alimentos 6 veces superior a las necesidades reales para la actual población mundial. La mayoría de esa producción se destina a los países del norte, donde nos sobre-alimentamos a costa de los que se infra-alimentan.

No faltan alimentos, lo que se está haciendo es una distribución en muchos casos tirana de los mismos en detrimento de la humanidad y de nuestro medio ambiente.

Esta situación de escasez va no es solo una cuestión de países en vías de desarrollo. No hay nada más que ver cómo están cambiando los perfiles de los necesitados que acuden a recibir los servicios de entidades como el Banco de Alimentos o Cáritas; donde antes teníamos a personas en el umbral de pobreza máximo, cada día se suman más familias que antes tenían un poder adquisitivo medio y la actual situación les arrastra a la pobreza.

Gracias por su tiempo. Espero que por lo menos el artículo les sirva de reflexión.



Desarrollo y Derechos Humanos.

Autor: Julio Novillo

La importancia de los derechos humanos radica en su valor instrumental, pues son la palanca capaz de promover un desarrollo humano global, inclusivo y sostenible. Sus principios no son sólo palabras, son los fundamentos sobre los que proteger la dignidad humana, promover el bienestar y contribuir al progreso social. Más que palabras son el camino del desarrollo y su fortaleza radica en el consenso que suponen de la diversidad humana actual y de su historia, son uno de los más grandes logros de lo que llamamos civilización.

Si por desarrollo humano entendemos la ampliación de las capacidades individuales y colectivas, es decir de la libertad efectiva de las personas para elegir entre opciones que consideran valiosas y cuyo valor se basa en argumentos fundados, así como de las posibilidades de su realización, la consecución del mismo precisa de un contexto político e institucional favorable para la promoción de los derechos humanos y un crecimiento económico que también se acompañe de desarrollo. Así las políticas deben tener por objetivo principal la realización de los derechos humanos y el fortalecimiento tanto de las capacidades de los titulares de obligaciones para cumplir con sus deberes como de las capacidades de los titulares de derechos para reclamar sus derechos.

El sistema económico, político y social, por su propia naturaleza, tiende inevitablemente con el tiempo al desequilibrio y lo hace a todos los niveles y en todos los lugares. Este proceso se hace insostenible y el retorno a una situación estable con frecuencia pasa por conflictos y guerras. La manera de evitarlos es regular los procesos, induciendo cambios suficientes antes de que las desviaciones, la desigualdad por ejemplo, sean insoportables. Lo mismo sucede con el deterioro medioambiental o la sobreexplotación de los recursos.

En este aspecto del desarrollo la movilización social, la promoción de una institucionalidad comprometida con su propio pueblo y unos políticos vigilados por ciudadanos informados y una

Un enfoque para la cooperación y la programación del desarrollo.

comunidad internacional vigilante, más que necesarios se hacen imprescindibles. El marco de entendimiento de los diferentes niveles de la organización social, y de cómo reorientar sus actuaciones de manera convergente, es el marco de los derechos humanos.

También por su propia naturaleza, el elemento más débil respecto a la capacidad de incidencia política es la ciudadanía y sus organizaciones civiles. Sin embargo es el fundamento de toda la ecuación social, a la vez que el objetivo último de toda iniciativa política. Por ello se hace necesario su fortalecimiento, comenzando por la garantía y promoción de sus capacidades y la ampliación del mencionado espacio efectivo de libertad, potenciando su empoderamiento, su capacidad de discernir, reclamar y defender sus derechos y obligaciones y las de sus dirigentes. Así la participación y la responsabilidad mutua, la transparencia y la rendición de cuentas de ciudadanía, instituciones y clase política han de contribuir a un entendimiento y una acción conjunta e integral.

Algunas de las características fundamentales en el planteamiento de un camino del desarrollo anclado en los derechos humanos proceden de su propio origen, como consenso global o acuerdo de mínimos, de su capacidad de adaptación a distintos contextos, pues en su acuerdo original se incluye el respeto a la diversidad cultural y por encima de todo al individuo, y la posibilidad de plantear su extensión de forma progresiva. Los derechos humanos,

partiendo de un acuerdo sencillo sobre un número limitado de cuestiones, son capaces de sustentar todo el entramado social, hacerlo de manera sostenible y promover el progreso. Como ninguna otra conceptualización u obra humanas, poseen la capacidad de llegar a todas partes, independiente de la cultura, el sistema económico, la religión o la tradición propias del lugar.

Sin embargo, en raras ocasiones las normas de derechos humanos pueden por sí solas resolver complejas elecciones y concesiones en materia de política. Sin embargo, sí imponen cinco condiciones esenciales a la formulación de políticas: el principio de indivisibilidad, el principio de realización progresiva a partir de un mínimo básico y el respeto a la vida, el principio de no discriminación, los principios de participación y transparencia, y el principio de no retrocesión. Habrá de considerarse también la posibilidad de priorizar temporalmente algún derecho que históricamente no ha sido respetado o para el que se ha comprobado su carácter catalizador del resto.



Esto supone que con frecuencia, en el camino del desarrollo y la promoción de los derechos humanos, los primeros y más fundamentales pasos, los que garantizan el avance, la progresión, el logro integral, el comienzo en definitiva del camino del progreso social, necesiten de pocos recursos para conseguir grandes logros, pues muchos de los derechos y libertades se fundamentan tan sólo en el respeto, la no intervención, en el principio de no injerencia. Es el caso de muchos de los derechos civiles y políticos.

Sin embargo, también es cierto que los modelos sociales más avanzados requieren de la protección y mantenimiento de los logros conseguidos, y de iniciativas concretas que hagan efectivos los derechos a grupos sociales e individuos que

se rezagan del progreso. Con frecuencia se necesita de la protección y el amparo de instituciones y gobernantes, de los que se sitúan a la cabeza bien porque comenzaron antes, porque partieron de una situación más adelantada, porque poseen más capacidades o porque forman parte de cúpula dirigente. Es el caso de muchos derechos económicos, sociales y culturales, para los que se requiere una intervención institucional que garantice el funcionamiento de servicios complejos como la educación, la sanidad, la vivienda, el trabajo, la protección social o las pensiones. Al menos asegurar los niveles mínimos en la prestación de estos servicios esenciales para conseguir cierto nivel de igualdad de oportunidades. Se trataría "simplemente" de aplicar los principios de universalidad, igualdad y no discriminación, participación e inclusión. El resultado inmediato es el avance en lo que se ha llamado cohesión social.

Hemos de ser conscientes de que el grado de sofisticación que determinados sectores de la sociedad ha alcanzado, así como las cifras de la población global a las que inexorablemente nos estamos acercando, exigen de sistemas de organización social cada vez más complejos, pero también más comprometidos con una grandísima parte de la población que se está quedando atrás en el camino del desarrollo, por fenómenos sociales tan complejos como potentes en sus repercusiones, como son la transmisión intergeneracional de la desigualdad, las trampas de la pobreza o la doble o triple discriminación que sufren mujeres, niños, ancianos y discapacitados, minorías o marginados.



(Continua en el boletín siguiente.)

Luz y Auxilio para Lomé

No ha sido pequeña la suerte que ha tenido Togo al poder contar con el compromiso vital y enérgico de dos compañeras (Auxiliadora y Laura) que llevan más de 30 años involucradas en diferentes tareas de emancipación de las mujeres (Defalé), atención y protección de niños abandonados (Centro Hulmen "luz") y ahora en la promoción y formación de jóvenes universitarios en la Residencia Baobab, de Lomé (Togo).

Dicen, incluso, y así es, que es una suerte o una bendición para ellas el poder auxiliar a tanta gente, tan sencilla como generosa, en su labor diaria de mejorar su situación personal, familiar o de la comunidad en la que se insertan. Porque ese esfuerzo común, es un esfuerzo dulce, no agresivo, no dirigido contra nadie. Y curiosamente esa suerte propia, que ellas evidencian sentir, la sienten de manera especial cuando visitan cada año o cada dos a sus connacionales españoles en su solar patrio, donde "a calzón quitao" y con el caldo que últimamente se cocina, se manifiestan todas las esencias atávicas del: ¡Y tu más!, o del: ¡y yo más! según se trate de odiar o de querer cualquier cosa. Y de odiar y querer cosas no estamos faltos.

El ruido, la publicidad, las prisas, el consumo, la voracidad parecen haberlas alejado paulatinamente de un espacio que otrora lo percibían como amable y desprendido y que hoy lo soportan solo por un corto periodo de tiempo.

Después de un mes con familiares, compañeras y con gente de este mundillo de la cooperación, bien nutridas, bien justificados en su aplicación los euros recibidos y bien explicitados los proyectos a realizar, vuelven al tajo duro, con un clima hostil (100% de humedad el día de la vuelta, con temperaturas de antesala del infierno) y con riesgos notorios de enfermedades tropicales ante las que parecen tener cayo.

En la comida de trabajo pudimos desgranar todos los pormenores de nuestra colaboración en la financiación de los alumnos becados de la Residencia "Baobab", las dificultades crecientes que estamos teniendo las ONGs con motivo de la crisis económica y el incierto futuro, el necesario ajuste y la búsqueda de la máxima eficiencia..., etc. Por su parte, nos sorprendieron con un aprovechamiento máximo de los recursos, con la implicación de los propios alumnos en las tareas logísticas de la Residencia, con las aportaciones en especie que ellos realizan cuando vuelven de sus casas, con la devolución de dinero no gastado en transporte, con la solidaridad manifestada con un alumno que había cursado una pesada enfermedad, en fin un compromiso común y una complicidad que permitía doblar para este curso que ahora se inicia el número de becas a 22, ya que el coste alumno/beca/curso pasa a ser la mitad, es decir de 600 € en el 2010/11 pasará a ser 300€ en el 2011/12 por cada universitario. Brindamos, en los postres, por tan felices noticias que nos permitirán paradójicamente superar nuestros lamentos y ofertar a los generosos donantes la posibilidad de sufragar la beca de un estudiante universitario por menos de 1 Euro al día.

En la tarde abrimos la participación a los compañeros de LETRAS SOLIDARIAS (estudiantes de nuestra Universidad) quienes pudieron conocer uno por uno los solicitantes togoleses de las becas cursadas y por cursar, sus direcciones de correo electrónico para poder contactar directamente con ellos. Se comprometieron, los de aquí, en sufragar dos becas para el presente curso (600 €) que confían obtener de la venta de libros, mercadillo y diferentes acciones que tienen previsto realizar en la Facultad de Letras de Ciudad Real.

Entre los proyectos comunes se habló también de la posibilidad de alquilar una vivienda próxima a la Residencia que vendría a ser algo así como la "Casa del Cooperante", donde podrían alojarse los cooperantes que de aquí fuesen, y vivir "en directo" pero sin interferencias el día a día de los universitarios, buscando no solo la ayuda económica sino también la implicación personal.

Ciertamente Laura y Auxiliadora, en su ya entrada tercera edad, nos han abierto una puerta muy grande a la esperanza, a la de ellos y a la nuestra.



Fomento de voluntariado de personas mayores

On el fin de conseguir una mayor participación e implicación del colectivo de mayores en tareas de voluntariado en los diferentes ámbitos de la sociedad y un acercamiento a otras culturas y realidades del mundo, SOLMAN va a realizar, en los meses de octubre y noviembre, un proyecto con los siguientes objetivos:

- 1) Captación de voluntarios para la organización y posible puesta en marcha de un comedor social en Ciudad Real capital, con cabida para cualquier persona que lo necesite.
- 2) Captación de voluntarios para las actividades específicas de SOLMAN: apoyo a la gestión administrativa, apoyo en actividades de sensibilización (ciclo de cine, campañas, exposiciones, etc.).
- 3) Fomentar la participación directa y activa en organizaciones, asociaciones y movimientos sociales de la comarca como agentes dinamizadores de cambio.
- 4) Informar a las personas mayores en el ámbito de lo social, facilitando su inserción y colaboración en la red de organizaciones sociales, enriqueciendo sus relaciones, sus

alternativas de encuentro y favoreciendo su participación en la sociedad.

- 5) Abordar de forma transversal la cuestión de género, impulsando la participación de las mujeres mayores.
- 6) Ampliar su visión del mundo y de la persona en el marco de la globalización y la multiculturalidad.
- 7) Generar un efecto multiplicador de la sensibilización entre las personas de su entorno.

De esta manera, se plantea la celebración de unas jornadas que consistirá en:

- Exposición fotográfica de los Objetivos de Desarrollo del Milenio, que estará durante ocho días en cada Centro.
- Taller de sensibilización como complemento de la exposición para su mejor comprensión y análisis. Será impartido por voluntarios de SOLMAN. Además, se repartirán folletos con información relativa a todas las organizaciones donde se pueda realizar la labor del voluntariado.

El cronograma de ejecución del proyecto será el siguiente:

INFÓRMATE Y COLABORA CON SOLMAN

Calle Azucena, 19 – Entreplanta, Oficina 3 13002 CIUDAD REAL Teléfono y Fax: (+34) 926 25 47 07 e-mail: solman@solman-ongd.org www.solman-ongd.org

Puedes hacer tu APORTACIÓN en: CAJA RURAL DE CIUDAD REAL; Cuenta nº.: 3062 0051 57 2227068224

	Actividad	Octubre	Noviembre
	Exposición	10 al 17: en el centro Centro de día, C/ Refugio de Ciudad Real 17 al 24: en el Centro de día de Poblete 24 al 31: en el Centro de día de Miguelturra	31 Oct. al 7: en el Centro de día de Torralba de Calatrava 7 al 14: en el Centro de día de Carrión de Calatrava 14 al 21: en el Centro de día de Ciudad Real, C/ Alarcos
	Taller de sensibilización y musical	Día 13: en el Centro de día de Ciudad Real, C/ Refugio 20: en el Centro de día de Poblete 27: en centro de Miguelturra	3: en centro de Torralba 10: en centro de Carrión 17: en el centro de día de Ciudad Real, C/Alarcos

Intelectuales apolíticos

Otto René Castillo

Un día, los intelectuales apolíticos de mi país serán interrogados por el hombre sencillo de nuestro pueblo. Se les preguntará sobre lo que hicieron cuando la patria se apagaba lentamente, como una hoguera dulce, pequeña y sola. No serán interrogados sobre sus trajes, ni sobre sus largas siestas después de la merienda, tampoco sobre sus estériles combates con la nada, ni sobre su ontológica manera de llegar a las monedas. No se les interrogará sobre la mitología griega, ni sobre el asco que sintieron de sí, cuando alguien, en su fondo, se disponía a morir cobardemente. Nada se les preguntará sobre sus justificaciones absurdas, crecidas a la sombra de una mentira rotunda. Ese día vendrán los hombres sencillos. Los que nunca cupieron en los libros y versos de los intelectuales apolíticos, pero que llegaban todos los días a dejarles la leche y el pan, los huevos y las tortillas, los que les cosían la ropa, los que le manejaban los carros, les cuidaban sus perros y jardines, y trabajaban para ellos, y preguntarán, "¿Qué hicisteis cuando los pobres sufrían, y se quemaba en ellos, gravemente, la ternura y la vida?"

Intelectuales apolíticos de mi dulce país, no podréis responder nada. Os devorará un buitre de silencio las entrañas. Os roerá el alma vuestra propia miseria. Y callaréis, avergonzados de vosotros.



Solman con la Educación

Como ya han podido leer todos nuestros lectores (artículo página 7), SOLMAN cuenta con BECAS para la formación de aquellos estudiantes que más lo necesitan. Este año han sido 22 en África (pues ellos decidieron dividir entre dos las aportaciones) y 10 en América latina. Es muy fácil colaborar: con sólo 25€ al mes estaremos ayudando a la formación de personas. También se podrían hacer aportaciones para la misma causa. No nos engañemos, la educación es la base del desarrollo de un país.

Encuentranos en la web

Recuerda que puedes encontrarnos también en la web: www.solman-ongd.org y las redes sociales, Facebook y Twitter.

SOLMAN, Solidaridad Manchega, es una Organización No Gubernamental -ONG- con carácter no lucrativo que nació en Ciudad Real en diciembre de 1994 con el fin de servir de canal de solidaridad a todas las personas que desde distintas concepciones, creencias y/o militancias, entienden la solidaridad como una actitud emancipadora.



Fundación Caja Castilla La Mancha

Agradecemos la colaboración de la Universidad y Fundación Caja Castilla-La Mancha en la financiación de la impresión de este número.